

# El Boy-Scout

# Nacional

IDN 99/N.º 99

"SIEMPRE LISTO"



Publicado bajo los auspicios de la "Brigada Nacional Boy-Scouts" de Iquique

AÑO I

IQUIQUE, DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 1917

NÚM. 10

## "EL BOY-SCOUT NACIONAL"

IQUIQUE, 18 DE FEBRERO DE 1917 ::

### CHACABUCO

1817 — 1917

He aquí un hecho de culminante historia patria que se resiste al natural fenómeno del aparente empequeñecimiento de las dimensiones por efecto de la distancia o a un gradual debilitamiento por el trascurso del tiempo que todo lo emborrona, cuando no lo destruye inexorablemente; he aquí un evento que por ley severa del contraste, a los cien años del feliz suceso, se nos aparece cien veces magnificado en toda la portentosa majestad de su esplendor y embelesadora grandeza.

Porque Chacabuco, reuniendo entonces a los patriotas de Chile y la Argentina, a las órdenes de los ilustres San Martín y O'Higgins, hasta confundirles en una sola voluntad, en una sola hueste invencible, capaz de encontrar el derrotero secreto que les abriera el camino glorioso de la victoria decisiva, es, hoy, como lo fuera en 1817, poderoso motivo de amistad, grato lazo de unión que sigue prevaleciendo en el ánimo de ambos pueblos para reunirlos, posponiendo mezquinas rivalidades y envidiosos recelos, en un sólo destino magno y común de segura defensa, de notable progreso y sud-americana prosperidad.

Porque Chacabuco es el principio de la garantía más evidente de la so-

lidad sud-americana, proclamada por el roncó son del bronce, aceptada por la razón y esculpida, con el buril de la metralla untada en sangre de titanes, sobre el mármol albísimo de nuestra resplandeciente historia.

Porque Chacabuco con el recuerdo latente de los caídos en común montón de informe, macabro hacinamiento en la homérica epopeya de aquél memorable encuentro, es hoy, como lo fuera entonces, símbolo inequívoco de dignidad y respetada honra para la América, hazaña maravillosa de justa espontánea admiración y aplauso, para los extranjeros, y para Chile, para nosotros, perfecto, cumplido ejemplo de vital civismo, tácito compromiso de resolución irrevocable del más puro y sublime patriotismo!

Y para nosotros los Scouts, Chacabuco debe ser como el catecismo, como el ABC de una cartilla de adhesión incondicional y constante a la causa de nuestros venerables antepasados; como el principio, sin fin, de una cuesta prolongada y honrosa que nos corresponde seguir y explorar sin desviarnos ni un ápice de su luminosa trayectoria, y en fin, como un «Santo y Señal» de sagrado, inviolable lazo que nos vincula a una guardia perpétua de dedicación y sacrificio, en provecho de la patria y en bien general de la humanidad.

Para nosotros Chacabuco en 1917 debe ser un reverbero exacto y reluciente del Chacabuco glorioso de 1817;

Grandes, imperiosos anhelos de libertad impusieron a aquellos nobles y heroicos defensores y fundadores de la Patria cruentos padecimientos y zozobras incontables que, por la or-

ganización de un estado independiente e ideal, los arrojaron todos, sin restar una gota sola de sangre ni un solo aliento de sus preciosas vidas a tan augusto fin; y en los momentos actuales, Scouts, grandes e impostergables necesidades imponen también por la conservación, por la integridad de la patria de esos bravos, que no es sino nuestra propia patria, y nuestra propia conservación, el aporte total de nuestras reunidas energías y el empleo razonable de nuestras aptitudes y conocimientos al laudable fin de mantener incólume su prestigio, intacto su territorio y perfectamente asegurado su porvenir.

No perder, entonces, Scouts, el tiempo en fórmulas de huecas declamaciones y vana palabrería, que la actividad, que la acción en todo momento responda a la palabra y con los ojos del alma, que no son otros que los focos del pensamiento, fijos en nuestros glorificados antecesores, tengámos, cual ellos, nosotros también nuestra «CUESTA DE LOS ANDES», o de lo que sea, muchachos, siempre que sea *cuesta arriba*, siempre subiendo, camino del estudio y del trabajo honrado, a planos más elevados y de superior adelantamiento y dignidad.

Y que viva mil veces magnificada en la retina de nuestro común modo de pensar, la dulce inmortal memoria de Chacabuco, Boy-Scouts de Tarapacá!



### Salvar a un ahogado

La lista de los héroes boy-scouts nos muestra la gran proporción de accidentes que se deben a no saber nadar. Es de consiguiente de importancia suma que todos aprendan a nadar para salvar a los que peligran en el agua. Mr. Hobbein, el gran nadador del Canal de la Mancha escribiendo en "The Boys Own Paper", hace notar que un niño que sabe nadar, debe aprender ante todo a salir y a entrar en un bote por sobre la popa. En segundo lugar, debe aprender a sostenerse sobre un remo o tablón, montándose a horcajadas o apoderándose de uno de sus extremos y empujándolo, al mismo tiempo que nada con las piernas. Tercero,

debe conocer la manera de meterse en una boya salva-vidas, sumergiéndose bajo el agua el lado más cercano al cuerpo, dándola vueltas sobre la cabeza y espaldas, de modo que al flotar la boya el individuo quede metido en ella. Cuarto, y último, aprenderá a salvar vidas en peligro.

Un regular nadador puede salvar a un hombre que se ahoga si ha practicado alguna vez con sus amigos la manera de proceder. La idea vulgar de que una persona aparece tres veces en la superficie antes de ahogarse, es una necedad. A menudo se ahoga inmediatamente, a menos que alguien se apresure a socorrerla. Lo importante es evitar que la víctima coja al salvador, por que si esto sucede es probable que se ahoguen los dos. Manteneos siempre detrás de ella. Si os toma por la muñeca, volved ésta en la dirección de su pulgar y soltaos con violencia. La mejor manera de socorrer a una de estas víctimas es ponerse detrás, sujetándola del pelo o de la parte posterior del cuello o pasando sus brazos por debajo de sus sobacos y recomendarle que se mantenga quieta, sin luchar. Si obedece se puede conseguir fácilmente mantenerla a flote. De todos modos, téngase cuidado de que en su terror no se dé vueltas y coja al salvador. Si llegara a cojerlo del cuello dice Olbein; trátese a toda costa de desasirse; rodeando la cintura del ahogado con un brazo, se aplica la palma de la mano libre contra la barba, colocando la punta de los dedos bajo la nariz «En esa posición aprétese firme y empújese y sacúdase con todas las fuerzas, e inevitablemente el otro tendrá que soltar». Pero llegado el caso, nadie recuerda esto si no ha practicado antes con otros niños, haciendo respectivamente el papel de víctima y de salvador.

Ningún scout puede ser realmente útil sin saber nadar, y aprender a nadar no es más difícil que a aprender a andar en bicicleta. En un principio lo que se debe hacer es nadar imitando a un perro, como si se tratara de andar a gatas por el agua; es inútil tratar desde luego de nadar de pecho como lo hacen los nadadores, porque esto hace sumergir la boca. Cuando se nade como perro hágase que un